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O professor especialista em Geopolítica e Relações Internacionais, 
Osnélio Vailati, discute os reflexos das guerras, especialmente no Oriente 
Médio. “O petróleo como arma política afetou a economia global e gerou 
instabilidades”

ECONOMIA PELA CANTU



A Universidade Estadual 
do Centro-Oeste (Uni-
centro), por meio do 

curso de Medicina Veterinária, 
está desempenhando um papel 
fundamental na conscientiza-
ção ambiental da população de 
Guarapuava, por meio do pro-
jeto de extensão ‘Medicina da 
Conservação na Escola’. Este 
projeto inovador, vinculado ao 
Programa Universidade Sem 
Fronteiras e coordenado pela 
Secretaria da Ciência, Tecnolo-
gia e Ensino Superior (Seti), é 
financiado pelo Fundo Paraná, 
que se destaca pelo apoio à ci-
ência e tecnologia.

O foco central deste projeto 
é promover a conscientização 
ambiental por meio de diferen-
tes atividades envolvendo es-
tudantes e professores. Uma 
das iniciativas mais notáveis é a 
“Crianças em Defesa da Fauna”, 
uma ação realizada nas tardes 
de sábado no Campus Cedeteg, 
que reúne estudantes de 9 a 14 
anos da rede pública de ensino 
municipal. Este evento não ofe-
rece apenas uma experiência 
única aos participantes, mas 
também planta as sementes da 
conscientização desde a tenra 
idade.

As visitas guiadas aos labo-
ratórios do curso de Medicina 
Veterinária são uma parte crucial 
dessa experiência. Proporcionar 
aos jovens estudantes a oportu-
nidade de explorar o mundo da 
fauna silvestre em um ambien-
te educacional estimulante não 
apenas aumenta seu conheci-
mento, mas também cria uma 

conexão tangível com a impor-
tância da conservação ambien-
tal. Os estudantes têm a chance 
de vivenciar de perto os esforços 
dedicados à reabilitação de ani-
mais silvestres e, assim, desen-
volver um entendimento mais 
profundo sobre a interconexão 
entre a vida humana e a fauna.

Além disso, o projeto esten-
de suas atividades a parcerias 
importantes, como a colabora-
ção com a Fundação Proteger. 
Esta parceria se traduz em ativi-
dades educativas ambientais di-
recionadas a crianças e adoles-
centes abrigados, assim como 
aqueles em situação de vulnera-
bilidade. Ao atingir esses grupos 
específicos, o projeto se torna 
uma ferramenta poderosa na 
promoção da equidade e inclu-
são, garantindo que a conscien-
tização ambiental alcance todas 
as camadas da sociedade.

A iniciativa não apenas en-
fatiza a importância da preser-
vação da fauna silvestre, mas 
também destaca o papel crucial 
que as futuras gerações irão eli-
minar na conservação do meio 
ambiente. Ao direcionar suas 
atividades para estudantes en-
tre 9 e 14 anos, o projeto regu-
lariza a fase crucial em que as 
atitudes e valores estão sendo 
formados. Investir na educação 
ambiental durante esses anos 
formativos é uma estratégia 
inteligente e sustentável para 
construir uma sociedade mais 
consciente e comprometida 
com a preservação do nosso 
planeta.

Portanto, a Unicentro, por 
meio do projeto “Medicina da 
Conservação na Escola”, não 
está apenas contribuindo para 
a preservação da fauna silves-
tre, mas também está moldando 
mentes jovens para se tornarem 
defensores ativos do meio am-
biente. Essa abordagem holísti-
ca e educacional representa um 
modelo inspirador para outras 
instituições e destaca a impor-
tância de integrar a consciência 
ambiental nas práticas cotidia-
nas de educação.

As discussões sobre o futuro 
não podem negligenciar re-
flexões e questionamentos 

sobre a relevância da educação no 
delineamento do que se espera para 
os anos vindouros. Não devemos 
restringir as formalidades tradicio-
nais, muitas delas já esquecidas, 
mas concentrar-nos no trabalho 
eficaz que provoca transformações 
nas vidas dos envolvidos, capacitan-
do-os como agentes sociais do de-
senvolvimento, capazes de alterar 
positivamente a realidade.

Embora os ideais para a equida-
de sejam considerados utópicos por 
alguns, a inclusão e a formação de 
indivíduos competentes para assu-
mir compromissos são considera-
dos avanços significativos em nossa 
sociedade atual. Contudo, ainda en-
frentamos o desafio de lidar com a 
volatilidade das coisas ao longo do 

tempo, resquícios de uma globaliza-
ção desigual e mal compreendida.

O saudoso filósofo Zygmunt 
Bauman destacou em obras como 
“Modernidade Líquida” e “Amor 
Líquido” a grande fragilidade dos 
laços, da confiança e das relações 
entre as pessoas e as instituições. 
Diante disso, confrontamos o consu-
mo em todas as áreas, incluindo o 
conhecimento, facilmente acessível 
com um toque na tela do celular. No 
entanto, surge uma pergunta: qual a 
qualidade, veracidade e importância 
de tudo o que é consumido dessa 
forma? Essa reflexão é crucial e não 
pode permanecer apenas no âmbi-
to das discussões ou ideias. Urge a 
necessidade de ações, projetos e, 
é claro, da resistência utópica que 
sempre permeou a educação, pois é 
isso que faz a diferença.

Resiliência é fundamental! Ao fa-
larmos de uma transformação real e 
efetiva da sociedade, não podemos 
nos iludir com facilidades, lamenta-
ções, decepções e tristezas. Esses 
elementos são parte integrante da 
jornada e deixam marcas e histórias 
que serão contadas, desafiando a 
liquidez que devemos fortalecer. Afi-
nal, o futuro só se desenvolve com 
uma educação que desenvolve la-
ços reais, fortalecidos pelo conheci-
mento efetivo e transformador.

Assim, é essa a nossa luta, nos-
sa perspectiva otimista como educa-
dores!
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A educação ambiental que o planeta precisa

‘Medicina da 
Conservação na 
Escola’ tem promovido 
a conscientização 
ambiental por meio de 
diferentes atividades 
envolvendo estudantes 
e professores
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1939 — Plínio Salgado, líder 
integralista brasileiro, é pre-
so em São Paulo, após mili-
tantes integralistas tentarem 
por duas vezes, nos meses de 
março e maio 1938, promover 
levantes contra o governo.
Guerra Civil Espanhola: Ofen-
siva da Catalunha: tropas le-
ais ao nacionalista Francisco 
Franco e auxiliadas pela Itália, 
ocupam Barcelona.
1942 — Segunda Guerra Mun-
dial: as primeiras forças dos 
Estados Unidos chegam à 
Europa, desembarcando na 
Irlanda do Norte.
1948 — É criada a sociedade 
anónima de responsabilidade 
limitada “Metropolitano de 
Lisboa, S.A.R.L.”
1949 – O telescópio Hale no 
Observatório Palomar vê a 
primeira luz sob a direção de 
Edwin Hubble, tornando-se 
o telescópio óptico de maior 
abertura até 1976.
1950 – Entra em vigor a 
Constituição da Índia, for-
mando uma república. Ra-
jendra Prasad é empossado 
como o primeiro presidente 
da Índia. Observado como o 
Dia da República na Índia.
1962 — Ranger 3 é lançada 
para transmitir fotos da su-
perfície da Lua antes do im-
pacto, além de outros experi-
mentos.
1965 — Hindi se torna a lín-
gua oficial da Índia.
1970 — Fundação da Univer-
sidade de Franca, em São 
Paulo, Brasil.
1972 — Voo JAT 367 é des-
truído por uma bomba ter-
rorista, matando 27 das 28 
pessoas a bordo do DC-9. A 
comissária de bordo Vesna 
Vulović sobrevive com feri-
mentos graves.
1975 — Fundação da associa-
ção budista Soka Gakkai In-
ternacional na ilha de Guam.
1986 — O governo uganden-
se de Tito Okello é derrubado 
pelo Exército de Resistência 
Nacional, liderado por Yoweri 
Museveni.
1991 — Mohamed Siad Barre 
é afastado do poder na So-
mália, pondo fim ao governo 
centralizado, e é sucedido por 
Ali Mahdi.

VIAJE PARA SÃO PAULO COM
A PRINCESA DOS CAMPOS
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Urge a necessidade 
de ações, projetos 
e, é claro, da 
resistência 
utópica que 
sempre permeou 
a educação, pois 
é isso que faz a 
diferença

ARTIGO
O futuro, utopia e educação

Por: Atilio Matozzo, Diretor Geral do Centro
Universitário Campo Real, professor, linguista e poeta



Com o objetivo de apresentar 
os resultados e decidir sobre 
as estratégias para 2024, as 

cooperativas do Sicredi darão início 
às assembleias anuais. Os encon-
tros da Sicredi Grandes Lagos PR/
SP ocorrerão entre final de janeiro e 
início de março, no formato presen-
cial.

Importância
As assembleias são mais uma 

oportunidade para que os associa-
dos, os donos do negócio, possam 
acompanhar e decidir a respeito de 
pautas e estratégias importantes da 
cooperativa, sendo um dos diferen-
ciais do modelo cooperativo. Duran-
te os encontros são apresentadas 
e votadas questões a respeito dos 
resultados financeiros que serão 
distribuídos ou investidos, entre ou-
tras pautas.  

“Mais uma vez estamos en-
trando no período assemblear, mo-
mento mais importante para a co-
operativa, onde o associado pode 
acompanhar o andamento, votar e 
deixar sua voz, exercendo seu papel 
de dono do negócio. Estamos nos 
preparando para receber um grande 
público e apresentar o crescimento 
da Sicredi Grandes Lagos”, destaca 
o presidente Orlando Muffato.

Assembleias anteriores
Em 2023, após dois anos de res-

trições de participação devido a pan-
demia, as assembleias voltaram a 
ser realizadas com grande público. A 
Sicredi Grandes Lagos reuniu mais 
de 8 mil pessoas, das quais mais de 
6 mil associados. Ao todo, 15 cida-
des do Paraná e cinco do litoral de 
São Paulo receberam a prestação 
de contas referente ao

exercício financeiro de 2022. 
Em 2024, serão 26 assembleias de 
núcleo, além da Assembleia Geral 
Ordinária (AGO) no dia 07 de mar-
ço que encerra as prestações de 
contas. 

No sistema Sicredi foram reali-
zadas mais de 1,4 mil assembleias 
nas mais de 100 cooperativas do 
Sicredi em todo o país, que tive-
ram a participação de aproxima-
damente 700 mil associados. Além 
das assembleias presenciais, o 
Sicredi conta com a Plataforma de 
Assembleias Digitais, promovendo 
a participação democrática dos as-
sociados com toda a comodidade 
do modelo digital. No ano passa-
do, 41% dos associados participa-
ram presencialmente, 51,5% por 
meio da Plataforma e, ainda, 7,5% 
acompanharam as assembleias 
nas agências do Sicredi, de forma 
digital. 

10h

Hora Local

29/01/2024

Data

Marquinho

Agência

19h29/01/2024 Laranjal

10h30/01/2024 Porto Barreiro

19h30/01/2024 Rio Bonito do Iguaçu

10h31/01/2024 Diamante do Sul

19h31/01/2024 Ibema

10h01/02/2024 Espigão Alto do Iguaçu

19h01/02/2024 Três Barras do Paraná
10h05/02/2024 Virmond

19h05/02/2024 Cantagalo

19h06/02/2024 Quedas do Iguaçu
19h07/02/2024 Marechal

10h08/02/2024 Campo Bonito

19h08/02/2024 Guaraniaçu
19h

19/02/2024

15/02/2024

XV de Novembro L. do Sul 

Nova Laranjeiras

19h

26/02/2024 Mongaguá 09h

26/02/2024 Gonzaga 19h

27/02/2024 Itanhaém 09h

27/02/2024 Santos Centro 19h

28/02/2024 Pedro Lessa 09h

28/02/2024 Praia Grande 19h

29/02/2024 Santos Praia

19h

09h

29/02/2024 Guarujá
09h01/03/2024 Bertioga
19h01/03/2024 São Vicente
19h 07/03/2024 AGO 

Pavilhão da Igreja Matriz. Rua Napoleão Padilha, nº 69, Bairro Centro, Marquinho – PR
Salão Paroquial da Igreja Matriz de Laranjal. Avenida Paraná, nº 463, Bairro Centro, Laranjal – PR
Pavilhão da Igreja Imaculada Auxiliadora. Rua das Hortências, nº 821, Bairro Centro, Porto 
Barreiro – PR
Centro Comunitário de Rio Bonito do Iguaçu. Avenida XV de Novembro, nº 373, Bairro Centro, Rio 
Bonito do Iguaçu – PR
Salão da Paróquia Nossa Senhora da Aparecida. Avenida Ivan Ferreira do Amaral, s/nº, Bairro Centro, 
Diamante do Sul – PR
Salão Paroquial Igreja Santo Antônio. Rua Lino Benz, nº 191, Bairro Centro, Ibema – PR
Pavilhão da Igreja Matriz Nossa Senhora da Luz. Rua Belo Horizonte, nº 421, Bairro Centro, Espigão 
Alto do Iguaçu – PR
Recanto Bem Estar do Idoso. Rua das Rosas, s/nº, Bairro Centro, Três Barras do Paraná – PR
Pavilhão da Igreja Matriz de Monte Claro. Avenida XV de Novembro, s/n°, Bairro Centro, Virmond – PR
Pavilhão da Igreja Matriz Imaculado Conceição. Avenida Epaminondas Fritz, nº 486, Bairro Centro, 
Cantagalo – PR
CTG Pealando a Saudade. Rua Seringueira, nº 1202-1328, Bairro Centro, Quedas do Iguaçu – PR
Iguaçu Tênis Clube. Rua Coronel Guilherme de Paula, nº 1730, Bairro Centro, Laranjeiras do Sul – PR
Pavilhão da Paróquia São Sebastião. Avenida Pedro Picolli, nº 440-540, Bairro Centro, Campo 
Bonito – PR
Paróquia Nossa Senhora de Fátima. Rua Santa Catarina, nº 137, Bairro Centro, Guaraniaçu – PR
Clube Sorela. Rua Joaquim Prudente, nº 100, Bairro Centro, Nova Laranjeiras – PR
Salão Paroquial da Igreja Matriz Sant’Anna. Rua XV de Novembro, nº 2252, Bairro Centro, Laranjeiras 
do Sul – PR
Itapoan Centro de Eventos e Exposições de Mongaguá. Avenida Marina, nº 39, Bairro Centro, Mon-
gaguá – SP
Salão de Festas da ABRESCAS. Avenida Francisco Manoel, s/nº, ao lado do CT do Santos Futebol 
Clube, Bairro Jabaquara, Santos – SP 
Centro de Convenções Miguel. Rua Sebastião das Dores, nº 29, Bairro Praia dos Pescadores, Ita-
nhaém – SP
Salão de Festas da ABRESCAS. Avenida Francisco Manoel, s/nº, ao lado do CT do Santos Futebol 
Clube, Bairro Jabaquara, Santos – SP
Hotel Bourbon Santos Convention, Sala Cristal. Avenida Marechal Floriano Peixoto, nº 42, Bairro Gon-
zaga, Santos – SP
Casa de Portugal de Praia Grande. Avenida Paris, nº 1500, Bairro Boqueirão, Praia Grande – SP
Hotel Bourbon Santos Convention, Sala Cristal. Avenida Marechal Floriano Peixoto, nº 42, Bairro Gon-
zaga, Santos – SP
Espaço Atmosphera. Rua Buenos Aires, nº 784, Bairro Vila Maia, Guarujá – SP
Lions Club de Bertioga. Avenida Dezenove de Maio, nº 338, Bairro Jardim Albatroz, Bertioga – SP
Ilha Porchat Clube. Alameda Paulo Gonçalves, nº 61, Bairro Ilha Porchat, São Vicente – SP
Local a definir

Assessoria

Sicredi Grandes Lagos PR/SP divulga 
calendário das assembleias 2024 

“Este é o momento mais importante para a cooperativa. O associado pode acompanhar 
o andamento, votar e deixar sua voz, exercendo seu papel de dono do negócio”,

disse o presidente Orlando Muffato
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Com a redemocratização, 
em 1985, o governo aumentou 
os gastos sociais para tentar 
enfrentar a herança maldita 
do regime militar, reduzindo 
a desigualdade - o que, mais 
tarde, acabaria resultando em 
um crescente déficit público. 
Os recursos disponíveis para 
aplicar na infraestrutura caíram 
e o sucateamento do setor 
só seria revertido, em parte, 
com as privatizações dos anos 
1990. Não ajudou em nada 
esse quadro a sucessão de 
escândalos que tomariam de 
assalto a infraestrutura brasileira. 
Nesse sentido, a concorrência 
fraudulenta para a construção da 
Ferrovia Norte-Sul, um contrato 
que envolvia 1.600 quilômetros 
de obras, é paradigmática. “A 
demonstração de que houve 
fraude numa concorrência de 
2,4 bilhões de dólares abriu uma 
ferida no coração do governo 
José Sarney”, assinalaram 
economistas da época.  A disputa 
acabaria cancelada e a ferrovia, 
que deveria ter ficado pronta 
1.077 dias depois de iniciada, não 
foi finalizada. 

O escândalo, já no período 
democrático, escancaria as 
relações espúrias que os 
empreiteiros vinham montando 
há muito tempo com o Estado. 

Outro problema foi a falta de 
planejamento, como ficou claro 
na crise energética de 2001, 
que levou o governo a decretar 
um plano de racionamento. Dois 
anos antes, como que lançando 
um alerta sobre o que estava 
por vir, um blecaute deixou dez 
estados e o Distrito Federal às 
escuras por quatro horas. 

Em 1968, o economista 
Roberto Campos já havia 
criticado a fragilidade do sistema 
nacional de geração de energia 
baseado em hidrelétricas, que 
tornava o Brasil dependente do 
volume das chuvas. O apagão de 
2001 deveria ter deixado lições. 
Não deixou. Em 2015, uma forte 
estiagem secou represas no 
Sudeste, disparando um novo 
alarme. Em um país cuja matriz 
energética é essencialmente 
hídrica, faltar água é o atalho para 
apagar a luz.

O então presidente Lula 
criou em 2007 o Programa de 
Aceleração do Crescimento, cuja 
meta era sanar as deficiências 
do setor. No PAC, o governo 
propunha sociedade à iniciativa 
privada e ditava as regras. As 
empreitadas, além de servir 
para azeitar a corrupção, tiveram 
resultado aquém das promessas. 
Resultado: projetos com atraso 
e custos na Lua, tanto em razão 
da incompetência, como da 
corrupção. 

Atolado no caminho

Reinoldo 
Back

*Colunista do Jornal Correio do 
Povo desde 2004

envelope colunadoback@hotmail.com

Muffato: Estamos nos preparando para receber um grande público 
e apresentar o crescimento da Sicredi Grandes Lagos



Em meio a um panorama mun-
dial marcado por divergên-
cias e conflitos, o Brasil se 

vê diretamente influenciado pelos 
desdobramentos dessas disputas, 
especialmente quando se trata do 
setor de combustíveis. Em uma 
entrevista exclusiva ao Jornal 
Correio do Povo do Paraná, o pro-
fessor, especialista em Geopolíti-
ca e Relações Internacionais, Os-
nélio Vailati, ofereceu uma análise 
direta sobre os impactos e como 
afetam o Brasil

Influência das guerras
A influência dos conflitos ar-

mados no Oriente Médio pode 
ser sentida nos preços dos 
combustíveis brasileiros. Dian-
te de cenários cada vez mais 
adversos, essa repercussão 
global dos embates pelo mundo 
traz consequências diretas em 
diferentes setores da economia 
brasileira e no bolso do consu-
midor final.

De acordo com Osnélio, o 
Oriente Médio, detendo 60% 
das reservas globais de pe-
tróleo, é um barril de pólvora. 
“Conflitos étnicos, religiosos e 
políticos podem afetar a produ-
ção, comercialização e trans-
porte de petróleo, especialmen-
te em pontos estratégicos como 
o Estreito de Ormuz e o Mar 
Vermelho”. 

Além disso, 
para o pro-
fessor, a his-
tória mostra 
que guerras na re-
gião podem ser usadas 
como arma geopolítica, 
como ocorreu na crise 
do petróleo durante as 
guerras Árabe-Israelen-
ses.

Crise do petróleo
Osnélio aponta que as es-

tratégias geopolíticas impacta-
ram a estabilidade econômica 
global e os conflitos armados 
têm criado uma crise do petró-
leo. “Durante as guerras Árabe-
-Israelenses, o Oriente Médio 
utilizou o petróleo como arma 
geopolítica, reduzindo a oferta 
no mercado internacional. Essa 
estratégia afetou a economia 
global e gerou instabilidades”.

Segundo ele, numa rápida 
pesquisa sobre a cotação do 
petróleo, se observa uma alta 
significativa após a deflagra-
ção da Guerra Rússia-Ucrânia. 
A Rússia foi imposta a maior 
carga e sanções da história, e 
acabou não tendo resultados 
quanto às exportações de pe-

tróleo e gás daquele país que é 
o terceiro maior produtor, pois, 
as redirecionou para outros 
clientes. “Os preços retornaram 
aos níveis anteriores à guerra. 
Os conflitos atuais no Orien-
te Médio, dentre estes Israel 
contra a Palestina ocupada, 
causam preocupação tendo em 
vista que podem trazer novos 
atores para o embate. Penso 
que, a tendência é os Estados 
Unidos da América às vésperas 
de uma eleição presidencial, 
e com o aumento da oposição 
interna de cidadãos estaduni-
denses contrários ao posiciona-
mento de apoio ao governo de 
Benjamin Netanyahu, e apoia-
da por vários países tenda a 
forçar Israel a abandonar, pelo 
menos temporariamente, os 
ataques”, detalha. “Netanyahu 
está perdendo apoio interno e 
talvez seja forçado a renunciar. 
Israel certamente gostaria que 
os conflitos se espalhassem 
pelo Oriente Médio para deixar 
de ser foco da atenção da mí-
dia. Estamos em uma nova 
Guerra Fria. não há mais 
certezas, a insegurança 
é a tônica e, os líderes 
das grandes potências 

imperialistas, pro-
curam semear o medo, a in-
segurança, para justificar e ter 
a concordância da população 
para o aumento de impostos 
e, ou o redirecionamento de 
percentuais significativos do 
orçamento público para o setor 
militar. Uma nova corrida arma-
mentista está em andamento”, 
afirma Osnélio. 

Fatores internos e im-
pacto a economia
Ainda segundo ele outro 

fator que contribui para os 
preços dos combustíveis é a 
privatização de refinarias.  “A 
política de privatização traz 
um aporte de dinheiro para a 
estatal quase sempre inferior 
ao valor das mesmas, mas, 
privilegia enormemente as 
petroleiras estrangeiras que 

podem refinar com custos em 
reais e vender com preços em 
dólares. Não é uma política de 
caráter nacionalista, no entan-
to, a empresa se equilibra en-
tre beneficiar o povo brasileiro, 
verdadeiro dono do petróleo 
nacional e seus acionistas que 
desejam dividendos.” 

Sobre o 
impacto do custo do pe-
tróleo e seus derivados, 
o professor explica que 
ele pode ser sentido na 
economia brasileira. 
“Especialmente devido 

à nossa dependência do trans-
porte rodoviário, pois, nossa in-
fraestrutura rodoviária precária, 
e somada ao encarecimento do 
próprio combustível, eleva os 
custos de transporte de mer-
cadorias, afetando o consumo 
interno e as exportações”, re-
força.

Medidas para
mitigar os impactos
Conforme Vailati, são es-

senciais medidas a médio e 
longo prazo, mas, poucas têm 
resultados imediatos e, mesmo 
estas têm pouco efeitos. “A re-
dução de impostos sobre com-
bustíveis, aumento do poder 
aquisitivo dos trabalhadores, 
expansão do parque de refino 
nacional e revisão do Marco 
Regulatório do Petróleo são 

passos importantes”.
Ele também destaca a im-

portância da manutenção da 
política de servir a dois senho-
res, acionistas e povo brasi-
leiro, como compromisso em 
equilibrar interesses. “Não te-
remos gasolina barata, mas, 
aquele ímpeto de gasolina cara 
para aumentar os dividendos 
dos acionistas não será mais 
atendida”, explica.

“Revisar o Marco Regulató-
rio do Petróleo poderia propor-
cionar maior controle sobre a 
política de preços, mas é uma 
mudança improvável, dadas 
as atuais dinâmicas políticas”, 
completa ele.

Perspectivas
Para Vailati, a geopolítica 

global e as decisões internas 
continuarão norteando os pre-
ços dos combustíveis. “As pers-
pectivas para os preços dos 
combustíveis no Brasil depen-
dem do cenário internacional, 
da cotação do dólar e das po-
líticas implementadas pela Pe-
trobras. Acredito que, uma vez 
implantado todo o percentual 
de impostos que estão sendo 
gradativamente efetivados, não 
teremos aumentos com a frequ-
ência vista no governo anterior.” 
Vailati, também mostra confian-
ça na estabilização, ressaltando 
que ajustes cuidadosos são es-
senciais.

Vailati prevê que com uma 
tributação adequada o preço 
dos combustíveis terá estabili-
dade, ainda que existam fatores 
esternos constantemente movi-
mentando o mercado do petró-
leo. “Uma vez implantado todo 
o percentual de impostos grada-
tivos, acredito que não teremos 
aumentos com a frequência vis-
ta no governo anterior. A estabi-
lização será favorecida.”

Ele também expressa con-
fiança na capacidade dos go-
vernos de enfrentar desafios, 
mesmo diante de um cenário 
internacional incerto. “Um au-
mento prolongado dos preços 
dos combustíveis teria impactos 
severos na economia brasileira 
devido ao baixo poder aquisitivo 
da população. A distribuição de 
renda e medidas estruturais são 
cruciais para evitar uma espiral 
de aumentos. Embora a insta-
bilidade geopolítica represente 
riscos, confio na capacidade das 
lideranças globais de evitar con-
flitos extremos”, finaliza. 

Reprodução

Análise: como os conflitos globais impactam 
no preço do combustíveis no Brasil 

O professor especialista em Geopolítica e Relações Internacionais, Osnélio Vailati, discute
os reflexos dos conflitos, especialmente no Oriente Médio. “O petróleo como arma política

afetou a economia global e gerou instabilidades”
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Segundo ele, numa rápida pesquisa sobre a cotação do petróleo, se observa uma alta significativa após a deflagração da Guerra Rússia-Ucrânia 
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Nos dias 15 e 16, a secretaria 
de Saúde de Candói realizou 
o ‘2º Mutirão de Oftalmolo-

gia’, atendendo mais de 200 pa-
cientes que aguardavam consulta 
na especialidade. “A iniciativa visa 
proporcionar comodidade à popu-
lação, reduzindo a necessidade de 
deslocamento para Guarapuava”, 
diz o secretário de Saúde, João 
Márcio de Freitas.

Atendimento 
Durante o mutirão, os pacien-

tes passaram por consultas de 
avaliação, realizaram exames e 
foram encaminhados para trata-
mento, quando necessário. João 
Márcio ressalta a importância 
desses mutirões. “A campanha 
vem para que seja mais ágil o 

atendimento, quanto a fila de es-
pera de atendimentos para essa 
especialidade”.

Processo de seleção
Sobre o processo de seleção, 

o secretário detalha que os pa-
cientes trazem o encaminhamen-
to para o agendamento, seja no 
Ambulatório Médico de Especia-
lidades (AME), no consórcio em 
Guarapuava, ou nos mutirões. 
“Os pacientes são selecionados a 
partir do atendimento clínico nas 
unidades de saúde, onde são en-
caminhados para a oftalmologia”, 
explica. 

Resultados 
Sobre a quantidade de pa-

cientes atendidos durante o 2º 

Mutirão de Oftalmologia, João 
Márcio destaca os dados. “No 
ano passado tivemos 100 pa-
cientes sendo atendidos no 
mutirão e agora em setembro 
tivemos 200 pacientes atendidos 
nos dois dias de atendimento”.

O secretário explica os crité-
rios para encaminhar pacientes 
para tratamento após a consulta 
e exames. “Conforme a neces-
sidade do encaminhamento, o 
médico estará encaminhando ou 
para procedimentos cirúrgicos, 

ou para uso de óculos, ou algum 
outro tratamento específico”.

Futuros Mutirões
João fala sobre futuros mu-

tirões de oftalmologia ou outras 
especialidades. “Com esse mu-
tirão, conseguimos praticamente 
zerar a fila. Estaremos encami-
nhando os próximos pacientes 
para o ano em Guarapuava, e 
assim que for necessário, temos 
interesse em trazer mais muti-
rões” finaliza.

Uma empresa paranaen-
se está diversificando as 
formas de consumo da 

erva-mate, uma das principais 
culturas do Estado. A Verdelân-
dia, sediada em Espigão Alto do 
Iguaçu, produz granola com pó 
da erva refinado. 

A erva, que já foi fundamen-
tal em diversos ciclos produti-
vos, agora marca presença de 
forma inovadora em um mix de 
cereais, frutas secas e oleagi-
nosas. “É o primeiro alimento 
dessa qualidade enriquecido 
com erva-mate produzido em 
escala industrial”, destaca a 
sócia da Verdelândia, Daya-
na Lubian. A ideia surgiu após 
sua experiência positiva com 
um biscoito de erva-mate de 
outra indústria. “Gostei muito e 
fiz parceria para desenvolver a 
granola”, revela.

Expansão de produtos
A Verdelândia já está pla-

nejando expandir sua linha de 
produtos, incluindo bolachas e 
bolos. Além disso, a empresa 
busca otimizar o uso da ca-
feína presente na erva-mate. 
Atualmente, são processados 
cerca de 240 quilos de mate 
por mês.

A novidade foi apresenta-
da ao secretário de Estado da 
Agricultura e do Abastecimento, 
Norberto Ortigara, que destaca 
o esforço da Verdelândia em 
agregar valor a uma matéria-pri-
ma que por muito tempo esteve 
restrita ao chimarrão e tererê. “É 
importante participar desse es-
forço de criação, inovação e di-

ferenciação”, ressalta Ortigara.

Participação 
A Verdelândia também faz 

parte das oficinas do programa 
Vocações Regionais Susten-
táveis, da Invest Paraná, que 
visa potencializar a cadeia da 
erva-mate no Estado. O progra-
ma auxilia produtores locais a 
explorar novos produtos e mer-
cados, promovendo a inovação 
na indústria.

Além de sua atuação como 
empresária, Dayana Lubian pre-
side a Associação Paranaense 
dos Produtores e Industriais de 
Erva-Mate (Apimate). A Apimate 
integra o Grupo de Trabalho da 
Erva-Mate, que busca estimular 
a produção, consumo, fortaleci-
mento de mercado, pesquisa e 
política para a cadeia produtiva 

da erva. “Queremos que outras 
indústrias paranaenses desen-
volvam produtos além da cuia, 
como alimentos, cosméticos e 
nutracêuticos”, destaca Lubian.

Paraná, líder mundial na 
produção de erva-mate

Com 763 mil toneladas pro-
duzidas em 2022, o Paraná 
mantém sua posição como o 
maior produtor mundial de er-
va-mate, segundo levantamen-
to do Valor Bruto de Produção 
Agropecuária (VBP) do Depar-
tamento de Economia Rural 
(Deral).

O produto florestal não ma-
deireiro representa mais de R$ 
1,2 bilhão do VBP em 2022, 
correspondendo a 0,63% do 
valor bruto total do Estado, que 

atingiu R$ 191,7 bilhões. A pro-
dução majoritária de ervais nati-
vos ou sombreados destaca-se 
pela sustentabilidade, propor-
cionando um produto com me-
nos amargor.

Apoio governamental e in-
centivo à cultura da erva-mate

Para impulsionar a produ-
ção de mudas e o plantio da 
erva-mate, o Estado oferece 
uma linha específica no Banco 
do Agricultor Paranaense. Agri-
cultores familiares têm 100% 
do juro coberto pelo governo, 
incentivando a participação de 
pequenos produtores. A equali-
zação de 5 pontos percentuais 
é oferecida aos médios e gran-
des agricultores, promovendo 
o crescimento sustentável da 
cultura.

Indústria de Espigão Alto inova ao 
incorporar pó de erva-mate em granola

A industrialização da erva-mate para além da cuia explora as qualidades
nutritivas da planta e agrega valor e renda à cultura
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2° Mutirão de Oftalmologia em 
Candói atende mais de 200 Pacientes

Gilson Abreu

Paraná é o maior produtor mundial de erva-mate, com 763 mil toneladas produzidas em 2022

A ação, em conjunto com o primeiro mutirão em setembro 
de 2023, totalizou mais de 300 pacientes atendidos

Divulgação

*Por Adriane Zuconelli

É provável que você já te-
nha definido e traçado alguns 
planos e propósitos para o 
ano de 2024, as famosas re-
soluções de fim de ano. Afinal, 
um novo ano traz consigo a 
chance de um novo começo. 
E quem não gostaria de come-
çar de novo? Das oportunida-
des contidas em uma folha em 
branco?

O que a maioria de nós não 
planeja é desistir ou abando-
nar essas metas logo no pri-
meiro mês daquele que seria 
o ano da mudança. Confor-
me um estudo realizado pela 
Strava, serviço de internet 
americano para rastreamento 
de exercícios físicos, foi ob-
servado que a maior parte dos 
indivíduos tende a abandonar 
seus propósitos de Ano Novo 
em torno do dia 19 de janei-
ro. Essa data ficou conhecida 
como “Quitter’s Day”, que em 
minha tradução seria “Dia dos 
Desistentes”.

E qual seria a explicação 
para esse repentino aban-
dono, afinal? Será que es-
tamos estabelecendo metas 
irreais ou muito ambiciosas? 
Que não sabemos ao certo o 
que queremos? Ou em algum 
momento nos desviamos dos 
objetivos pela falta de tempo, 
ou excesso de funções e ati-
vidades mais urgentes ou im-
portantes?

Para evitar frustração e 
desistência precoce é impor-
tante não ficarmos apenas no 
campo das ideias e traçar um 
plano de ação concreto. Já 
que definir um objetivo sem 
um caminho claro para alcan-
çá-lo é como viajar sem um 
mapa ou navegar sem uma 
bússola.

Portanto, para evitar co-
memorar o “Dia dos Desis-
tentes”, é importante reavaliar 
nossos propósitos e objetivos 
e tentar mantê-los alinhados 
com nossas capacidades e 
recursos. Também é crucial 
estabelecer metas realistas e 
dividir grandes objetivos em 
pequenas etapas. Em alguns 
casos, esses propósitos não 
dependem só de nós. Sendo 
assim, peça ajuda e ajude 
aqueles que também estão 
em busca de suas aspirações.

Lembrando que sempre 
existe a possibilidade de ajus-
tar os planos e seguir em fren-
te, caso haja alguns tropeços, 
desejo a você um Feliz Ano 
Novo e que possa encontrar 
força e resiliência para um 
2024 repleto de realizações!

Dia dos Desistentes

Descomplicando 
de A a Z

Esp. em Educação Infantil, 
Educadora Física, Prof. de Ballet e 

acadêmica de Agronomia pela UFFs



Entre os muitos assuntos 
discutidos pela Assembleia 
Legislativa do Paraná, o 

crescimento do número de casos 
de dengue sempre está no radar 
dos debates dos parlamentares 
estaduais. Neste sentido, o Poder 
Legislativo já discutiu e aprovou 
uma série leis para conter o avan-
ço da doença no Estado. As pro-
postas têm o objetivo comum de 
promover mais conscientização 
da população frente ao problema.

Na semana passada, o gover-
no estadual realizou uma reunião 
entre gestores municipais e técni-
cos de vigilância epidemiológica 
para alinhar ações e atualizar o 
panorama da doença no Estado. 
O encontro reuniu representantes 
dos 77 municípios mais afetados 
no Paraná para promover estra-
tégias de controle e orientações 
para manejo de pacientes. De 
acordo com o último informe da 
dengue divulgado pelo governo, o 
Estado registrou 3.593 novos ca-
sos, sem novos óbitos pela doen-
ça. O período sazonal 2023/2024, 
que teve início em 30 de julho, 
soma 12.782 casos confirmados 
e 58.566 notificações em todo 
Estado.

Preocupação
Em 2020, os deputados apro-

varam a Lei nº 20.209/2020, que 
dispõe sobre a adoção de me-
didas para combater a propaga-
ção de doenças transmitidas por 
vetores, tais como dengue, febre 
amarela, chikungunya, zika vírus 
e outras zoonoses.  A legislação 
trata de medidas a serem adota-
das em locais públicos e privados 
para combater a propagação das 
doenças. Para evitar a prolifera-
ção do mosquito Aedes Aegypti e 
de outros vetores, os proprietários 
de imóveis urbanos e rurais, inqui-
linos ou responsáveis por proprie-

dades particulares, são obrigados 
a adotar medidas como a conser-
vação e limpeza de quintais; tam-
bém deverão fazer o recolhimento 
de pneus, latas, plásticos e outros 
objetos ou recipientes que possam 
acumular água; deverão promover 
o fechamento de caixas d´água e 
a troca da água de vasos de plan-
tas no intervalo de máximo cinco 
dias; entre outras medidas previs-
tas no texto.

De acordo com a Lei, as ins-
tituições de vigilância à saúde do 
Estado deverão realizar inspeções 
nos municípios para levantamen-
to do índice de infestação nos 

domicílios, estabelecimentos co-
merciais e industriais; além disso, 
poderão realizar palestras e divul-
gar materiais em escolas, associa-
ções civis, igrejas, clubes sociais 
e de serviços, programas de rádio 
e de televisão, sobre a prevenção 
das zoonoses. Ações de mobiliza-
ções por parte do Poder Público 
para realizar mutirões de limpeza 
dentro e fora das áreas também 
estão previstas na legislação.

Já a Lei estadual nº 
16.050/2009 estabeleceu dire-
trizes para conscientizar e disci-
plinar a população paranaense 
acerca da importância de sua 
efetiva participação na preven-
ção, no combate e na erradica-
ção do mosquito causador da 
dengue. A legislação permite 
ainda que os Poderes Executi-
vos de cada município, tendo em 
vista o bem-estar da população, 
poderão desempenhar ações de 
polícia administrativa no intuito 
de eliminar os criadouros e focos 
do mosquito transmissor da den-
gue, tanto nas zonas urbanas, 
quanto nas zonas rurais.

A Lei nº 17.675/2013 instituiu 
no estado do Paraná o “Dia de 
Ação contra a Dengue”, a ser re-

alizado no dia 9 de cada mês. Já 
Lei nº 18.727/2016 criou o “Selo 
Estadual Paraná Sem Dengue”, 
a ser conferido a todos os muni-
cípios que implantarem políticas 
públicas efetivas de combate à 
dengue, visando erradicar a trans-
missão da doença. Por fim, Lei nº 
18.973/2017 dispôs sobre a divul-
gação nas contas de água, de ad-
vertência sobre a contribuição de 
água parada para a transmissão 
de dengue, zikavírus e chikun-
gunya.

Boletim
As 22 Regionais de Saúde 

possuem casos confirmados da 
doença, sendo que a 16ª RS de 
Apucarana tem o maior número 
de positivos (2.592), seguida da 
17ª RS de Londrina (1.563), 14ª 
RS de Paranavaí (1.474) e 15ª 
RS de Maringá (1.370). São 271 
municípios com casos confirma-
dos: Apucarana (1.602), Londrina 
(1.276), Maringá (860), Jandaia do 
Sul (657), Santa Izabel do Oeste 
(604), Paranavaí (543), Capitão 
Leônidas Marques (504), Jacare-
zinho (455), Querência do Norte 
(382) e Paranaguá (374) são as 
cidades com mais registros.
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Leis aprovadas pela Alep visam combater 
casos de dengue em todo o Paraná

As propostas têm o objetivo comum de promover mais conscientização da população frente ao problema
Sesa

De acordo com o último informe da dengue divulgado pelo governo, o 
Paraná registrou 3.593 novos casos, sem novos óbitos pela doença

Apenas dois locais no Brasil não 
têm eleições municipais

Apenas dois locais no Brasil 
não participarão das elei-
ções em 2024: Brasília, no 

Distrito Federal, e Fernando de 
Noronha, em Pernambuco.

Isso acontece pelo fato de a 
capital brasileira e o conjunto de 
ilhas não serem considerados mu-
nicípios pela legislação. Logo, não 
elegem prefeitos e vereadores.

Brasília
Brasília foi construída para ser 

exclusivamente a capital do país, 
sendo uma unidade federativa 
autônoma, sem a divisão de mu-
nicípios.

Sua gestão é feita pelo go-
verno do Distrito Federal, respon-
sável por funções que seriam de 
uma prefeitura, como o gerencia-
mento da saúde, da educação e 
do transporte público, por exem-
plo.

O Poder Legislativo é feito pela 
Câmara Legislativa do Distrito Fe-
deral, que atua como um misto de 
Assembleia Estadual e Câmara 
Municipal. No lugar de vereadores 
e deputados estaduais, estão os 
deputados distritais.

Os representantes são esco-
lhidos pelos 2,2 milhões de elei-
tores durante as eleições gerais, 
junto de deputados federais, se-
nadores, governador e presidente.

Cada uma das 35 regiões 

administrativas do DF possui um 
administrador nomeado pelo go-
vernador após escolha pelos de-
putados distritais. Eles não pos-
suem mandato fixo por estarem 
em um cargo de livre nomeação e 
exoneração.

Fernando de Noronha
As ilhas de Fernando de No-

ronha, por sua vez, fazem parte 
de uma Área de Preservação Per-
manente (APP), administrada por 
um distrito estadual, vinculado ao 
estado de Pernambuco.

Os 3.447 eleitores do arquipé-
lago, durante as eleições gerais, 
escolhem sete conselheiros dis-
tritais com mandatos de quatro 
anos. O último pleito aconteceu 
em 2022.

Segundo a lei, os candidatos 
precisam ser todos moradores de 
Fernando de Noronha, maiores de 
18 anos e com domicílio eleitoral 
no local.

O conselho é semelhante a 
uma câmara de vereadores, mas 
não tem poder para legislar. Sua 
atribuição é fiscalizar a adminis-
tração da ilha e deliberar sobre 
temas como saúde, educação, or-
çamento público e habitação.

A gestão do arquipélago é fei-
ta por um administrador indicado 
pelo governo de Pernambuco.

A Assembleia Legislativa do 
Paraná dá mais um passo 
para ampliar ações de sus-

tentabilidade, que ganharam impul-
so em 2023 por iniciativa da Mesa 
Executiva. A partir de 1º de fevereiro, 
será implantado um novo programa 
de coleta seletiva. A iniciativa reflete 
o compromisso do Legislativo com a 
preservação do meio ambiente e a 
promoção de práticas mais susten-
táveis, que fazem parte do Progra-
ma Assembleia + Sustentável”.

Iniciativa
Os colaboradores e frequenta-

dores dos espaços do Legislativo 
estadual serão convidados a par-
ticipar ativamente das ações para 
a separação de lixo. Recipientes 
apropriados para o descarte de re-
síduos, identificados de acordo com 
a natureza do material (reciclável e 
orgânico) começaram a ser disponi-
bilizadas em alguns departamentos 
e será ampliada a demais setores. 
Áreas de maior trânsito de pesso-
as já contam com lixeiras coloridas 
identificadas para o descarte de ma-
teriais distintos como papel, plástico, 
vidro e metais.

A prática de coleta seletiva au-
xiliará na redução da quantidade 
de resíduos destinados a aterros 
sanitários, minimizando os impactos 

ambientais negativos. Trata-se de 
política interna que possibilitará eco-
nomia de recursos e a promoção de 
consciência ambiental entre os ser-
vidores, especialmente por meio do 
incentivo à conscientização ambien-
tal e à responsabilidade individual.

“Em síntese, a dinâmica da cole-
ta seletiva na Assembleia Legislativa 
envolve uma abordagem integrada 
que engloba educação, infraestru-
tura, monitoramento e incentivos, 
criando um ambiente propício para a 
prática sustentável e a preservação 
ambiental”, explica o diretor Adminis-
trativo da Casa de Leis, Guilherme 
de Abreu e Silva.

Também será realizada uma pa-
lestra no próximo dia 1º, com orien-
tações aos profissionais terceiriza-
dos responsáveis pelos serviços de 
limpeza e conservação.

Cooperação
As medidas fazem parte de um 

termo de cooperação da Assembleia 
Legislativa com a Prefeitura Munici-
pal de Curitiba, firmado em 2023, 
para replicar em sua sede projetos 
desenvolvidos pelo município para 
fazerem parte do Programa Assem-
bleia + Sustentável.

Entre as ações está a elabo-
ração e execução de um plano de 
gestão de resíduos sólidos em par-

ceria com associações de catadores 
de material reciclável, que farão a 
coleta, triagem e comercialização do 
“lixo que não é lixo” produzido pela 
Assembleia.

Uma das primeiras ações efeti-
vadas desta parceria foi a implanta-
ção dos “Jardins de Mel” em um es-
paço da Assembleia, com o objetivo 
de divulgar a importância das abe-
lhas nativas para o meio ambiente, 
com a instalação de meliponários 
com colônias de espécies de abe-
lhas nativas sem ferrão que são res-
ponsáveis pela polinização de cerca 
de 90% das plantas locais.

A iniciativa inclui uma série de 
atividades educativas que promovem 
a sensibilização sobre os benefícios 
ecossistêmicos de regulação e equilí-
brio ambiental decorrente da presen-
ça das abelhas nativas, integrando 
uma rede já existente em outros par-
ques e espaços públicos da cidade.

O Poder Legislativo também in-
tegrará ao seu ambiente o programa 
Ecocidadão, que permitirá a coleta 
de lixo eletrônico nas dependências 
da sede do Poder Legislativo.

O acordo possibilitará, ainda, 
uma parceria com o Horto Munici-
pal para disponibilização de mudas 
de árvores e flores nativas da região 
nos espaços abertos e jardins da As-
sembleia.

Assembleia reforçará coleta seletiva 
ampliando ações de sustentabilidade



O IDR-Paraná levará para 
o Show Rural 2024, que 
começa em fevereiro, os 

novos cultivares de feijão e soja 
lançados nos últimos meses. Cul-
tivar é a designação dada a uma 
determinada forma de uma planta 
cultivada, correspondendo a um 
determinado genótipo e fenótipo, 
que garante cultivo personalizado 
por parte dos produtores rurais.

O feijão é uma importante 
fonte de proteína e de minerais 
para a alimentação dos brasi-
leiros e o Estado do Paraná é 
o principal produtor nacional 
do grão. A cultura tem grande 
relevância econômica e social 
para o Estado, predominando 
a participação dos agricultores 
familiares na produção.

Destaque
Ao longo de aproximada-

mente 50 anos, o programa 
de melhoramento genético de 
feijão do IDR-Paraná desen-
volveu 41 cultivares e mudou a 
realidade da cultura no Estado, 
proporcionando a prática de 
uma agricultura mais susten-
tável, com maior rentabilidade 
para o agricultor, conservação 
do meio ambiente e alimentos 
de qualidade e acessíveis para 
o consumidor.

Só em 2023 o Instituto lan-
çou duas novas cultivares de 
feijão, que é um dos principais 
itens da cesta básica: o IPR 
Águia – do grupo comercial ca-
rioca, com a tecnologia STOCK 
–, que tem escurecimento len-
to dos grãos após a colheita e 
tolerância ao avermelhamento 
quando ocorre chuva próximo 
ao momento da colheita; e o 
IPR Cardeal – do grupo comer-
cial vermelho, com grãos gran-
des de cor vermelho escuro.

Tanto o IPR Águia quanto o 
IPR Cardeal têm indicação de 
cultivo para Paraná, Rio Gran-
de do Sul, Santa Catarina, São 
Paulo e Mato Grosso do Sul, 
para as safras com muita água 
ou as mais secas.

Variedade apresentada
Os agricultores que visita-

rem o espaço no Show Rural 

2024 também terão a oportuni-
dade de ver, no campo, as culti-
vares IPR Sabiá (grupo carioca 
e ciclo médio), IPR Curió (cario-
ca e ciclo precoce), IPR Tuiuiú 
(grupo preto e ciclo médio), IPR 
Nhambu (grupo preto de ciclo 
médio) e IPR Urutau (grupo 
preto e ciclo semiprecoce).

SOJA – Atendendo uma 
tendência mundial para alimen-
tos mais saudáveis, o IDR-Pa-
raná, em parceria com a Uni-
versidade Estadual de Londrina 
(UEL) e Universidade Federal 
de Viçosa (UFV), lançou recen-
temente três cultivares de soja 
alimento: IPR-Basalto, IPR-Pe-
trovita e IPR-Pé Vermelho. Eles 
também estarão expostos du-
rante a feira.

Os grãos de soja possuem 
aproximadamente 40% de pro-
teínas (o dobro do feijão) e 20% 
de lipídios. Eles também apre-
sentam todos os aminoácidos 
essenciais e em proporção 
adequada para a dieta humana, 
altos teores de minerais, em es-
pecial de cálcio, magnésio, po-
tássio, fósforo, enxofre, zinco e 
ferro, carboidratos, açúcares e 
vitaminas. Também possuem 
qualidades nutricionais possui 

também ações anti-inflamató-
ria, anticarcinogênica e antio-
xidante.

O consumo humano de soja 
in natura é limitado no Bra-
sil. Essa limitação deve-se às 
características indesejáveis 
encontradas no grão de soja - 
como textura, cor, odores desa-
gradáveis e sabor adstringente. 
Grande parte do sabor caracte-
rístico da soja é proporcionado 
pela ação das enzimas lipoxi-
genases que através da oxi-
dação dos lipídios catalisam o 
processo que desenvolve o sa-
bor ruim. Cultivares com ausên-
cia de lipoxigenases possuem 
características que propiciam 
melhor aceitação pelo consu-
midor.

As cultivares IPR Basalto, 
IPR Petrovita e IPR Pé Verme-
lho não possuem as três lipoxi-
genases. Além disso não são 
transgênicas e possuem cres-
cimento indeterminado. Com 
ciclo precoce podem ser se-
meadas desde meados de se-
tembro. Com grãos amarelos, 
hilos marrom claro e com bom 
teto produtivo, em condições 
adequadas alcançam mais de 
5.000 Kg/ha (200 sc/alq).

Soja
Atendendo uma tendência 

mundial para alimentos mais 
saudáveis, o IDR-Paraná, em 
parceria com a Universidade 
Estadual de Londrina (UEL) e 
Universidade Federal de Vi-
çosa (UFV), lançou recente-
mente três cultivares de soja 
alimento: IPR-Basalto, IPR-
-Petrovita e IPR-Pé Vermelho. 
Eles também estarão expostos 
durante a feira.

Os grãos de soja possuem 
aproximadamente 40% de 
proteínas (o dobro do feijão) e 
20% de lipídios. Eles também 
apresentam todos os amino-
ácidos essenciais e em pro-
porção adequada para a dieta 
humana, altos teores de mi-
nerais, em especial de cálcio, 
magnésio, potássio, fósforo, 
enxofre, zinco e ferro, carboi-
dratos, açúcares e vitaminas. 
Também possuem qualidades 
nutricionais possui também 
ações anti-inflamatória, anti-
carcinogênica e antioxidante.

O consumo humano de 
soja in natura é limitado no 
Brasil. Essa limitação deve-se 
às características indesejá-
veis encontradas no grão de 

soja - como textura, cor, odo-
res desagradáveis e sabor 
adstringente. Grande parte do 
sabor característico da soja é 
proporcionado pela ação das 
enzimas lipoxigenases que 
através da oxidação dos lipí-
dios catalisam o processo que 
desenvolve o sabor ruim. Cul-
tivares com ausência de lipo-
xigenases possuem caracte-
rísticas que propiciam melhor 
aceitação pelo consumidor.

As cultivares IPR Basalto, 
IPR Petrovita e IPR Pé Verme-
lho não possuem as três lipoxi-
genases. Além disso não são 
transgênicas e possuem cres-
cimento indeterminado. Com 
ciclo precoce podem ser se-
meadas desde meados de se-
tembro. Com grãos amarelos, 
hilos marrom claro e com bom 
teto produtivo, em condições 
adequadas alcançam mais de 
5.000 Kg/ha (200 sc/alq).

Contato
Produtores de sementes 

que tem interesse em fazer a 
multiplicação das cultivares do 
IDR-Paraná, bem como agri-
cultores que desejam produzir 
grãos das cultivares, devem 
entrar em contato com o Setor 
Comercial do IDR-Paraná pelo 
e-mail comercial@idr.pr.gov.br 
ou telefone (43) 3376-2133 | 
(43) 3376-2482.

Show Rural
O Show Rural de Casca-

vel é uma das maiores feiras 
do agronegócio da América 
Latina. O Governo do Paraná 
apoia o evento e participa do 
dia a dia com orientação téc-
nica e o sistema de financia-
mento. Além disso, diversas 
secretarias aproveitam a vitri-
ne do evento para apresentar 
novidades para o público. No 
ano passado a feira registrou 
384.122 visitantes, recorde de 
público. Foram movimentados 
R$ 5 bilhões em negócios (fi-
nanciamentos, contratos, par-
cerias e compras) para mo-
dernização do campo e dos 
sistemas de produção.

IDR-Paraná levará cultivares de 
feijão e soja para o Show Rural 2024

Só em 2023 o Instituto lançou duas novas cultivares de feijão, que é um
dos principais itens da cesta básica: o IPR Águia e o IPR Cardeal
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Os bons resultados com a ge-
ração de energias renováveis 
no Paraná a partir da ins-

talação de sistemas fotovoltaicos 
e biodigestores, em especial na 
região Oeste, viraram referência 
nacional e internacional e inspira-
ram projetos municipais. Eles são 
viabilizados por meio do programa 
RenovaPR, que apoia famílias de 
produtores rurais na implantação 
de um sistema próprio para gera-
ção de energia, seja com placas 
solares ou pelo processamento de 
biomassas para a produção de bio-
gás e biometano.

Em novembro do ano pas-
sado, o RenovaPR foi tema na 

Conferência Internacional sobre 
Participação Pública e Tecnolo-
gias da Informação promovida 
pelo Consórcio E-Planning e pelo 
Departamento de Estudos Urba-
nos do Massachusetts Institute 
of Technology, em Cambridge, 
nos Estados Unidos. A palestra 
“Mudanças climáticas e transição 
energética na era digital: experi-
ências sustentáveis e inclusivas 
do Oeste” focou especialmente 
no contexto de inclusão econômi-
ca e proteção ambiental ligado à 
adoção dessas práticas e seu im-
pacto no combate às mudanças 
climáticas.

Iniciativa
Desenvolvido pela Secretaria 

da Agricultura e do Abastecimento 
(Seab) e Instituto de Desenvolvi-
mento Rural do Paraná (IDR-Pa-
raná), em parceria com a iniciativa 
privada e agentes de crédito, o 
RenovaPR completou dois anos 
em 2023. Até janeiro de 2024, 7,6 
mil projetos de energia sustentável 
no valor de R$ 1,3 bilhão foram 
acatados pelo IDR, com juros sub-
sidiados pelo Banco do Agricultor 
Paranaense - pelo qual o Gover-
no do Estado concede subvenção 
econômica a tomada de crédito 

para investimentos que busquem 
ampliar e modernizar a produção 
agropecuária.

A geração própria de energia 
limpa pelos agricultores traz econo-
mia, melhora a competitividade dos 
produtos paranaenses e possibilita 
uma produção mais sustentável. A 
divulgação do programa ao agricul-
tor é feita pelos escritórios regionais 
e pelos servidores que atendem os 
produtores no campo. Os técnicos 
do IDR-Paraná também são respon-
sáveis pelo acompanhamento dos 
projetos, desde a execução até a 
liberação pela instituição financeira. 

Alternativas
sustentáveis

“A segurança energética é uma 
das principais diretrizes do Sistema 

Estadual de Agricultura. Buscamos al-
ternativas que sejam sustentáveis am-
bientalmente e economicamente”, diz 
o secretário estadual da Agricultura e 
do Abastecimento Norberto Ortigara.

De acordo com ele, esse de-
sempenho aproveita uma boa fase 
de interesse dos produtores, da 
indústria e da sociedade como um 
todo em uma produção agropecuá-
ria atenta aos cuidados com o meio 
ambiente. Na área rural do Paraná, 
cerca de 18% da energia gerada é 
renovável, o segundo melhor índice 
do Brasil, perdendo apenas para o 
estado de Minas Gerais (21,1%). 
Energia solar é o principal compo-
nente dessa transformação, mas as 
conexões com biomassa também 
estão ganhando cada vez mais 
adeptos.

Apoio do Governo do Estado na geração de energia 
renovável vira tema de conferência internacional

Os cultivares de soja mais recentes são IPR-Basalto, IPR-Petrovita e IPR-Pé Vermelho

IDR-PARANÁ



O Show Rural, destaque 
do cenário agrícola, 
oferece oportunidades 

ímpares para a Agricultura 
Familiar e o Artesanato. Co-
ordenadas pela IDR-Paraná, 
Coopavel, Fetaep e Associa-
ção das Primeiras-Damas do 
Oeste do Paraná, as Feiras 
da Agricultura Familiar e de 
Artesanato, respectivamente, 
proporcionam um ambiente 
inclusivo e vital para peque-
nos comerciantes. Agendadas 
de 4 a 9 de fevereiro, essas 
feiras são fundamentais para 
a promoção e negociação de 
produtos regionais.

O Pavilhão da Agricultura 
Familiar, com seus 450 me-
tros quadrados, abrigará 42 
empreendimentos familiares, 
originários de 23 municípios 
paranaenses em 2024. A di-

versidade de produtos inclui 
embutidos, queijos, pães, do-
ces, mel, vinhos, licores, en-
tre outros. Este pavilhão é um 
ponto de referência no evento, 
demonstrando que os peque-
nos produtores podem empre-
ender, industrializar e agregar 
valor às suas produções.

Paralelamente à exposi-
ção, uma equipe do Ministério 
de Desenvolvimento Agrário 
(MDA) estará presente para 
auxiliar pequenas agroindús-
trias interessadas em aderir 
ao Selo Nacional da Agricultu-
ra Familiar.

A Feira de Artesanato, com 
26 expositores, destaca-se 
como um espaço exclusivo 
para a exibição e venda de 
produtos artesanais da região. 
Participam associações, coo-
perativas e artesãos individu-

ais, incluindo um setor dedica-
do às peças produzidas pelos 
povos indígenas de três muni-
cípios da região Oeste.

As peças serão categoriza-
das em setores, abrangendo 
utilidade doméstica, decoração 
e opções de presente. Tape-
tes, bolsas, bonecas, toalhas 
e uma variedade de produtos 
artesanais estarão disponíveis.

O Show Rural, uma das 
maiores feiras do agronegó-
cio na América Latina, conta 
com o apoio do Governo do 
Paraná, que participa ativa-
mente com orientação técni-
ca e financiamento. No ano 
passado, a feira bateu recor-
des, com 384.122 visitantes e 
movimentou R$ 5 bilhões em 
negócios, contribuindo para a 
modernização do campo e dos 
sistemas de produção.

Com o propósito de disseminar 
conhecimentos sobre a fauna 
silvestre, promover a educa-

ção e destacar a importância da 
conservação ambiental, estudantes 
e professores do curso de Medicina 
Veterinária da Universidade Esta-
dual do Centro-Oeste (Unicentro) 
estão conduzindo visitas guiadas 
aos laboratórios do curso para a po-
pulação de Guarapuava, localizada 
no Centro-Sul do Estado.

Esta iniciativa integra o projeto 
de extensão “Medicina da Conser-
vação na Escola: uma ponte entre 
o Centro de Triagem e Reabilitação 
de Animais Silvestres e a comuni-
dade”, vinculado ao Programa Uni-
versidade Sem Fronteiras e coor-
denado pela Secretaria da Ciência, 
Tecnologia e Ensino Superior (Seti), 
com financiamento do Fundo Pa-
raná, responsável pelo fomento da 
ciência e tecnologia.

Propósito
O projeto, aberto à comunida-

de, tem como foco a conscientiza-
ção ambiental por meio de diversas 
atividades. Uma delas é a ação 
“Crianças em Defesa da Fauna”, 
realizada nas tardes de sábado 
no Campus Cedeteg, envolven-
do estudantes de 9 a 14 anos da 
rede pública de ensino municipal. 
Além disso, o projeto inclui ativi-
dades educativas ambientais em 
parceria com a Fundação Proteger, 
atendendo crianças, adolescentes 
abrigados e em situação de vulne-
rabilidade.

Durante esses encontros, são 
conduzidas dinâmicas pedagógi-
cas, simulações de resgate de ani-
mais e apresentadas técnicas de 
conservação da fauna. Atividades 
de arte coletiva, recreação e pique-
niques também fazem parte do pro-
grama. As inscrições são gratuitas, 
e as vagas são limitadas.

Além das crianças, o projeto 
estende suas ações a idosos da 

Instituição de Longa Permanência 
de Idosos Airton Haenisch e à po-
pulação em geral, por meio de ati-
vidades educativas ambientais para 
promover o conhecimento sobre a 
fauna local. Professores e alunos 
de Medicina Veterinária também 
participam na feira agroecológica 
semanal no Cedeteg, expondo ani-
mais taxidermizados.

O projeto prevê ainda um curso 
de medicina de animais silvestres 
nos dias 2, 3 e 4 de fevereiro, abor-
dando noções de manejo alimentar 
e sanitário de animais em tratamen-
to e reabilitação. As inscrições es-
tão abertas, com taxas diferencia-
das para estagiários do CAFS e o 
público externo.

Rodrigo Antonio Martins de 
Souza, professor do Departamento 
de Medicina Veterinária e coorde-
nador do projeto, destaca a impor-
tância da extensão universitária na 
educação ambiental. Ele ressalta 
que ao mostrar o trabalho do CAFS, 
contribuem para a conscientização 

ambiental da população.
Os Centros de Apoio à Fauna 

Silvestre (CAFS) oferecem aten-
dimento médico-veterinário a es-
pécies da fauna silvestre nativa 
e exótica do Paraná, vítimas de 
acidentes ou maus-tratos, com o 
objetivo de reintegrar os animais 
saudáveis à natureza. A unidade 
de Guarapuava atende diversas 
regiões do Estado, em parceria 
com o Instituto Água e Terra (IAT), 
responsável pelo transporte até as 
unidades e, quando necessário, o 
deslocamento de volta ao habitat 
natural dos animais atendidos.

Cronograma
A programação inclui a Feira 

Agroecológica semanal, o evento 
“Crianças em Defesa da Fauna” em 
27/01, o curso do Centro de Apoio 
à Fauna Silvestre de 02 a 04/02, e 
atividades em parceria com a Fun-
dação Proteger em 17/02 e 24/02, 
realizadas na rua Xavier da Silva, 
1807, Centro, Guarapuava. 

Projeto da Unicentro promove 
educação ambiental gratuita
Estudantes e professores do curso de medicina veterinária realiza 

visitas guiadas aos laboratórios do curso para a população da cidade

Feiras da agricultura familiar e do 
artesanato prometem atrair visitantes

SHOW RURAL
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Unicentro

O projeto é aberto para a comunidade e focado na 
conscientização ambiental por meio de diferentes atividades

Destinos do Brasil
Pesquisa do Ministério do Turismo, divulgada nesta semana, 
aponta que as praias e a natureza, aliadas com bons preços e 
a possibilidade de encontrar amigos e familiares, estão entre os 
principais fatores considerados na escolha de um destino para 
viagem. De acordo com a pesquisa os dez destinos mais procu-
rados são: Salvador (BA), Fernando de Noronha (PE), Rio de Ja-
neiro (RJ), Lençóis Maranhenses (MA), Florianópolis (SC), Foz do 
Iguaçu (PR), Maragogi (AL), Bonito (MS), Chapada dos Veadeiros 
(GO) e Ilha de Marajó (PA).

Destino do mundo
O primeiro dia da principal feira do mercado ibero-americano, a 
Fitur, foi marcado pela premiação do Brasil como melhor destino 
do mundo em 2024. O prêmio da Federação Espanhola de Jorna-
listas e Escritores de Turismo foi entregue ao ministro do Turismo, 
Celso Sabino e ao presidente da Embratur, Marcelo Freixo. Pre-
sentes na Fitur, a deputada Amanda Gentil (PP-MA) e o deputado 
Aliel Machado (PV).

“Qdenga”
O Ministério da Saúde divulgou a lista de 30 cidades do Paraná 
que vão receber a “Qdenga”, vacina gratuita contra a dengue no 
Sistema Único de Saúde (SUS). As vacinas serão destinadas para 
regiões de saúde com municípios de grande porte com alta trans-
missão nos últimos 10 anos e população residente igual ou maior 
a 100 mil habitantes.

Municípios
Cidades que receberão as doses: Londrina, Cambé, Rolândia, Ja-
guapitã, Ibiporã, Florestópolis, Bela Vista do Paraíso, Jataizinho, 
Primeiro de Maio, Sertanópolis, Tamarana, Porecatu, Assaí, Mira-
selva, Lupionópolis, Guaraci, Centenário do Sul, Alvorada do Sul, 
Pitangueiras, Prado Ferreira, Cafeara, Foz do Iguaçu, Medianeira, 
São Miguel do Iguaçu, Santa Terezinha de Itaipu, Missal, Itaipulân-
dia, Matelândia, Serranópolis do Iguaçu e Ramilândia.

SAMU animal
O município da Região Metropolitana de Curitiba, Fazenda Rio 
Grande, anunciou a criação do SAMU animal. O serviço é vol-
tado para atender as emergências veterinárias em Fazenda Rio 
Grande. O anúncio foi feito pelo Deputado Matheus Laiola, que 
recentemente comemorou junto a prefeitura de Curitiba a entrega 
do primeiro Hospital Público Veterinário do Paraná.

Em alerta
No litoral do Paraná, por conta do acumulado de chuvas que ul-
trapassou 218 mm, a Defesa Civil do estado registrou ocorrências 
em Pontal do Paraná, Matinhos e Guaratuba. Ruas estão alaga-
das nos três municípios e pessoas tiveram que ser retiradas de 
suas casas.
De segunda (22) até esta quinta-feira (25) o órgão enviou 25 aler-
tas sobre as condições climáticas no estado.

Contrato
O prefeito de Curitiba em exercício, Eduardo Pimentel (PSD), as-
sinou o contrato com o BNDES para a realização de um estudo 
sobre a viabilidade do Veículo Leve sobre Trilhos (VLT) para ligar 
Curitiba ao Aeroporto Afonso Pena. O projeto – uma parceria entre 
a Prefeitura de Curitiba, o Governo do Estado e a Prefeitura de 
São José dos Pinhais – terá como ponto de partida o Aeroporto 
Afonso Pena, em São José dos Pinhais, passando pelo Terminal 
do Boqueirão, com destino final ao Centro Cívico.

Pré-carnaval
O pré-carnaval oficial de Curitiba começa neste fim de semana. 
No sábado (27/1), das 15h às 19h, os foliões têm um encontro 
marcado na Rua Poeta Bernardes Guimarães. No domingo (28/1), 
no mesmo horário, a festa será na Avenida Marechal Deodoro. No 
domingo (4/2) a diversão será no Sítio Cercado, às 15h, na Rua 
São José dos Pinhais.

GUARAPUAVA



Durante a madrugada da 
quinta-feira (25), em 
Guarapuava, uma mu-

lher de 36 anos feriu a mão 
de seu ex-marido, de 63 anos, 
com uma fachada. O homem, 
ao visitar a residência da ex-
-mulher para uma conversa, 
decidiu-se a sair, resultando 
em um conflito físico no qual 
ambos se agrediram, culmi-
nando em um soco deferido 
pelo homem.

As autoridades foram acio-
nadas e dirigiram-se ao local, 
situado no bairro Santana, 
onde constataram que o casal 
foi separado há algum tempo. 
Durante a discussão desenca-
deada pela visita do ex-mari-
do, ambos se envolveram em 
atos de violência. A mulher 
alegou ter recebido um soco 
do homem, mas negou o uso 
da faca por parte dele.

Contudo, a Polícia Militar 

(PM) afirmou que a mulher 
apresentou dificuldades em 
fornecer informações con-
sistentes, evidenciando de-
sorientação. Diante dessa 
situação, a equipe transferiu 
ambos para atendimento mé-
dico na Upa Trianon. Durante 
a espera, uma mulher tentou 
deixar o local, sendo orienta-

da pela polícia a permanecer.
Nesse ínterim, a mulher 

desrespeitou a equipe. Após 
consulta, um PM constatou 
que ela possuía uma medida 
protetiva contra o ex-marido. 
Por fim, ambas as partes fo-
ram encaminhadas para pro-
cedimentos na Polícia Judici-
ária.

O Instituto Água e Terra 
(IAT) resgatou 39 aves da 
espécie Cyanoloxia sp, 

mais conhecida como Azulão, 
de um criadouro que estava 
funcionando de maneira ilegal 
em Coronel Vivida, na região 
Sudoeste do Paraná. Os res-
ponsáveis foram multados em 
R$ 10 mil em razão da lavra-
tura de dois Autos de Infração 
Ambiental (AIA) contra a fauna 
e o local fechado. A operação, 
coordenada por fiscais do escri-
tório de Pato Branco do órgão 
ambiental, ocorreu na segunda-
-feira (22).

Além dos pássaros, foram 
apreendidas 24 gaiolas e duas 
armadilhas para captura de no-
vas aves. O local também não 
possuía licenciamento ambien-
tal atualizado, além de abrigar 
dois criadores distintos em um 
mesmo imóvel, o que é proibi-

do de acordo com a portaria do 
IAT nº 174 de 02 de setembro 
de 2015.

“Julho é o mês do venci-
mento da licença no Sistema 
de Controle e Monitoramento 
da Atividade de Criação Ama-
dora de Pássaros (SisPass), do 
Ibama, para movimentar o plan-
tel. No caso em Coronel Vivida 
isso não tinha sido feito. Quem 
continua com as atividades no 
plantel sem a atualização está 
agindo de forma irregular”, ex-
plica o biólogo do setor de fau-
na do IAT, Vinicius Ferreira da 
Costa.

A fiscalização verificou ain-
da que havia muitos pássaros 
com registro incorreto, vincula-
dos a outros criadores, sem a 
devida notificação da mudança 
no sistema. Os animais serão 
destinados para empreendi-
mentos legalizados pelo IAT.

Denúncias
Qualquer cidadão pode 

apoiar o Estado e ajudar a pro-
teger os animais em situação 
vitimada, de maus-tratos, trá-
fico ilegal, cativeiro irregular e 
atropelamento. As denúncias 
podem ser feitas ao IAT ou ao 
Batalhão de Polícia Ambiental 
Força Verde, da Polícia Militar 
do Paraná. Se preferir, pode 
ligar para o Disque Denúncia 
181.

No IAT, a ocorrência deve 
ser registrada junto ao servi-
ço de Ouvidoria, disponível no 
Fale Conosco, ou nos escritó-
rios regionais. É importante in-
formar a localização e os acon-
tecimentos de forma objetiva e 
precisa. Quanto mais detalhes 
sobre a ocorrência, melhor será 
a apuração dos fatos e mais 
rapidamente as equipes conse-
guem realizar o atendimento.

IAT resgata 39 aves em criadouro irregular
O local também não possuía licenciamento ambiental atualizado, além de abrigar

dois criadores distintos em um mesmo imóvel, o que é proibido 

CORONEL VIVIDA
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O homem foi até a casa da ex-mulher para conversar, 
mas se recusou a ir embora. Então, ela o feriu

IAT-Pato Branco

Pixabay

Além dos pássaros, foram apreendidas 24 gaiolas e duas armadilhas para captura de novas aves

Mulher dá facada na mão de ex-marido
GUARAPUAVA

A Polícia Civil do Paraná 
(PCPR) por meio da 19ª 
SDP de Francisco Bel-

trão, durante deflagrou nesta 
quarta-feira (24), a operação 
“atrium”, objetivando cumprir 
cinco mandados de busca e 
apreensão domiciliar e quatro 
mandados de prisão preventi-
va.  As prisões e mandados de 
busca e apreensão são oriun-
dos de investigação do cri-
me de homicídio qualificado, 
ocorrido no mês de janeiro de 
2023, em Francisco Beltrão.

As ordens de busca e 
apreensão e prisão preventi-
va foram deferidas pelo Juízo 
da Vara Criminal da Comarca 
de Francisco Beltrão, após re-
presentação da Polícia Civil 
e foram cumpridas nos muni-
cípios de Francisco Beltrão, 
Dois Vizinhos e Pitanga. De 
acordo com as investigações, 

a vítima foi morta após ser 
condenada por um “tribunal 
do crime”. Os alvos da opera-
ção são investigados pela par-
ticipação no crime e atuarem 
como membros desse tribu-
nal, que é vinculado ao crime 
organizado.

A investigação e cumpri-
mento das ordens contou com 
apoio da Polícia Militar e da 
Polícia Penal do Paraná.

Relembre o caso
As investigações iniciaram 

em data de 14 de janeiro de 
2024, quando um agricultor de 
Francisco Beltrão encontrou o 
corpo da vítima, que já se en-
contrava em avançado estado 
de decomposição em uma la-
voura de soja. A vítima apre-
sentava sinais de tortura, visto 
que seu corpo foi localizado 
amarrado e amordaçado.

PC de Beltrão cumpre mandados 
judiciais de envolvidos em homicídio

IBEMA



A conclusão do acordo co-
mercial entre o Mercosul e a 
União Europeia permanece 

como uma prioridade para os paí-
ses sul-americanos, segundo a de-
claração conjunta divulgada após 
o encontro de ministros das rela-
ções exteriores do bloco (Brasil, 
Argentina, Paraguai e Uruguai) e 
da Bolívia em Assunção, Paraguai, 
na última quarta-feira (24).

Os chanceleres destacaram a 
necessidade de concluir os aspec-
tos pendentes das negociações 
visando a um acordo comercial 
equilibrado para ambas as par-
tes. As negociações entre os dois 
blocos tiveram início em 1999, e 
desde a conclusão de uma parte 
das conversas em 2019, a fase de 
revisão foi iniciada. No entanto, um 
entendimento final ainda não foi al-
cançado.

Além das discussões com a 
União Europeia, os ministros con-
cordaram em continuar as nego-
ciações com a Associação Euro-
peia de Livre Comércio (EFTA), 
composta por Suíça, Noruega, 
Islândia e Liechtenstein, visando à 
assinatura de um acordo comercial 
com o Mercosul.

O encontro, presidido pelo 
chanceler Rubén Ramírez Lezca-

no do Paraguai, abordou também 
a situação atual do processo de in-
tegração do Mercosul, bem como 
as perspectivas futuras do bloco. 
Para dar continuidade às discus-
sões, está programado um Semi-
nário de Alto Nível em março, por 
ocasião do 33º aniversário da as-
sinatura do Tratado de Assunção.

No que diz respeito à entrada 
da Bolívia no Mercosul, os chance-
leres reafirmaram o compromisso 
de oferecer apoio técnico confor-
me as disposições do protocolo de 
adesão. Durante a Cúpula do Mer-
cosul em dezembro, o presidente 
brasileiro Luiz Inácio Lula da Silva 
celebrou a adesão da Bolívia ao 
bloco.

Os ministros também discuti-
ram a importância da logística e do 
transporte multimodal para a com-
petitividade do comércio exterior 
do Mercosul, destacando o Acordo 
de Santa Cruz de la Sierra, que es-
tabelece a hidrovia Paraguai-Para-
ná como eixo de desenvolvimento 
e integração regional.

No entanto, as negociações 
entre o Mercosul e a União Euro-
peia enfrentam obstáculos, princi-
palmente relacionados à política 
ambiental dos países sul-america-
nos. Críticas da França, que teme 

O conflito de longa data entre 
Israel e o Hamas na Faixa 
de Gaza volta a ser desta-

que, enquanto a proposta de “Dois 
Estados” ganha atenção interna-
cional. A comunidade global busca 
uma solução para encerrar déca-
das de hostilidades na região, mas 
as divergências persistem.

A ideia de dois Estados, visan-
do a coexistência pacífica de um 
Estado israelense e um Estado 
palestino nos territórios, remonta a 
1947, quando a ONU aprovou um 
plano de divisão da Palestina. No 
entanto, a guerra que se seguiu 
resultou na criação de Israel em 
1948, sem um Estado Palestino 
correspondente.

Os Acordos de Oslo, assinados 
em 1993, representaram um mar-
co significativo, delineando um ca-

minho para a criação de um Esta-
do Palestino. Sob esses acordos, 
a Autoridade Nacional Palestina foi 
estabelecida, administrando partes 
da Cisjordânia e da Faixa de Gaza.

No entanto, as expectativas 
dos palestinos foram frustradas, 
marcadas pela violência, a segun-
da intifada em 2000 e o crescimen-
to dos assentamentos israelenses. 
O assassinato de Yitzhak Rabin, 
signatário dos Acordos de Oslo, e 
a ascensão do Hamas em 2006 
complicaram ainda mais o cenário 
político.

A recente escalada de tensões 
em outubro de 2023 na Faixa de 
Gaza reacendeu o debate sobre a 
solução de dois Estados. Os Esta-
dos Unidos, aliado crucial de Isra-
el, expressaram apoio à proposta 
como meio de alcançar a paz na 

região.
No entanto, o primeiro-ministro 

israelense Benjamin Netanyahu 
rejeita a ideia, alegando que com-
prometeria a segurança de Israel. 
Após conversas com o presidente 
dos EUA, Joe Biden, Netanyahu 
afirmou que não comprometerá 
o “controle total da segurança is-
raelense sobre todo o território a 
oeste do Jordão.”

A recusa de Netanyahu gerou 
críticas da comunidade internacio-
nal, incluindo o secretário-geral da 
ONU, António Guterres, que a clas-
sificou como “inaceitável”. Enquan-
to os EUA veem a criação de um 
Estado palestino como crucial para 
a paz no Oriente Médio, as discor-
dâncias persistem, prolongando 
um conflito histórico em busca de 
uma resolução duradoura.

O presidente argentino, Javier 
Milei, encontra-se diante de 
uma greve geral convocada 

pela Confederação Geral do Traba-
lho (CGT), a maior central sindical 
do país, em resposta ao pacote de 
medidas do governo para desregu-
lamentar a economia. A CGT afirma 
que 1,5 milhão de pessoas partici-
param da manifestação, sendo 600 
mil apenas em Buenos Aires, en-
quanto a polícia estima entre 80 e 
100 mil presentes na capital.

Os manifestantes se concentra-
ram em frente ao Congresso, onde 
está em discussão um dos projetos 
prioritários do governo. Apesar do 
protocolo que proíbe o bloqueio 
de vias, a Avenida 9 de Julho, uma 
das principais de Buenos Aires, foi 
ocupada pelos manifestantes. O 
protesto dispersou-se por volta das 
15h, após discursos das lideranças 
sindicais contra o megadecreto e a 
chamada ‘Lei Ônibus’.

Os discursos foram marcados 
pela ameaça do sindicalista Pablo 
Moyano ao ministro da Economia, 
Luis Caputo. Moyano declarou: 
“Se seguir com essas medidas, 
os trabalhadores não vão erguer 
o ministro nos ombros, vão jogá-lo 
no Rio Riachuelo”, em referência 
à declaração anterior de Milei. O 
presidente argentino havia sugerido 
“erguer” Caputo caso a inflação de 
dezembro ficasse abaixo dos 30%. 
Em resposta, Caputo afirmou espe-
rar que a Justiça tome as medidas 
cabíveis contra Moyano.

Além do impacto nas ruas, a 
greve geral afetou o sistema de 
transporte, com cancelamento de 
voos e interrupção de linhas de 
ônibus, trens e metrôs na noite de 
quarta-feira (24). Os serviços de 
coleta de lixo e correios também 
sofreram interrupções.

O governo, que está no poder 
há 45 dias, criticou o movimento, ar-
gumentando que vai contra a von-
tade da maioria e dificulta a busca 
por uma estabilidade no país. A 
ministra da Segurança, Patricia 
Bullrich, postou vídeos nas redes 
sociais mostrando comerciantes 
em Buenos Aires que não aderiram 
à paralisação.

Os manifestantes se opõem 
aos mais de mil projetos do gover-
no para desregulamentar diversos 
aspectos da economia argentina. A 
chamada ‘Lei Ônibus’, que faz parte 
desse pacote, recebeu aval das co-
missões da Câmara para votação 
em plenário após o governo abrir 
mão de 141 artigos do texto origi-
nal. No entanto, a votação foi adia-
da para a próxima terça-feira, pois 
ainda não há maioria para aprovar 
pontos considerados centrais. Cen-
trais sindicais já mencionam a pos-
sibilidade de novas mobilizações na 
próxima semana. Enquanto isso, o 
megadecreto, em vigor desde de-
zembro, enfrenta questionamentos 
na Justiça.

Em primeira reunião do ano da Mercosul, 
ministros priorizam negociações com Europa

Entenda a ‘solução de dois Estados’ apoiada pelos EUA

Desejo de fechar acordo comercial com União Europeia foi manifestado na assembleia, em encontro no Paraguai
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Apesar de desafios ambientais e econômicos, 
relações exteriores pretender negociar com a União 

Primeiro-ministro israelense se opõe à medida, 
que diz ser contrária aos interesses de segurança 

REUTERS/Ronen Zvulun

ARGENTINA

Sindicalistas vão às ruas
contra reformas de Milei
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Áries (21/03 - 20/04)
Paixão, prazeres diferentes e 
projetos pessoais marcarão esta 
Lua cheia. Resolva assuntos do 
coração e embarque num clima 
mágico no amor.

Touro (21/04 - 20/05)
Demandas da família poderão 
aumentar nesta Lua cheia que 
também trará reencontros, 
decisões de moradia ou 
investimentos em mais conforto. 

Gêmeos (21/05 - 20/06)
Novidades e notícias chegarão 
de vários lados nesta Lua cheia 
que ampliará as comunicações, 
esclarecerá dúvidas e incentivará 
os estudos.

Câncer (21/06 - 22/07)
Decida assuntos financeiros e 
investimentos futuros. A Lua cheia 
iluminará caminhos de melhor 
administração dos seus recursos 
e posses. 

Leão (23/07 - 22/08)
Com Lua cheia em seu signo, 
caminhos do coração e de 
maior realização pessoal ficarão 
iluminados. Rompa barreiras nos 
relacionamentos, mude a maneira 
de se relacionar e faça novas 
escolhas.

Virgem (23/08- 22/09)
Diminua a velocidade, descanse, 
durma mais e restaure suas 
energias. O dia será mais 
produtivo em atividades criativas e 
nos projetos pessoais. 

Libra (23/09 - 22/10)
Novidades no ambiente social ou 
na equipe trarão mais motivação. 
A Lua cheia incentivará mudanças 
no lifestyle e nas amizades. 

Escorpião (23/10 - 21/11)
Aproveite esta Lua cheia para criar 
novos planos, lançar produtos, 
inovar a carreira ou simplesmente 
visualizar o futuro que você deseja.

Sagitário (22/11 - 21/12)
Viaje, realize um velho sonho e 
amplie os horizontes. A Lua cheia 
iluminará caminhos de expansão 
e desenvolvimento pessoal.

Capricórnio (22/12 - 20/01)
Investimentos, padrões de 
consumo e lifestyle poderão mudar 
significativamente nesta Lua cheia 
que aliviará angústias e iluminará 
caminhos de maior satisfação e de 
mais autonomia.

Aquário (21/01 - 19/02)
Caminhos do coração e 
relacionamentos estarão 
iluminados nesta Lua cheia que 
também apontará mudanças no 
projeto de vida.

Peixes (20/02 - 20/03)
Aumente a produção no trabalho, 
brilhe e expanda sua atuação. A 
Lua cheia trará oportunidades de 
sucesso.

HORÓSCOPO

A Netflix divulgou nesta quar-
ta-feira (24) sua lista de estreias 
de fevereiro. Confira abaixo to-
das as novidades que chegam 
ao catálogo da plataforma de 
streaming no próximo mês.

A lista é composta por sé-
ries, filmes, animes, produções 
para a família e até um evento 
que será transmitido ao vivo.

Séries
“Bom Dia, Verônica”

(temporada 3)
(14/02/2024)

Em busca de justiça, Verôni-
ca forma alianças improváveis e 
descobre a verdade sobre seu 
passado nesta temporada final 
de tirar o fôlego.

“Avatar: O Último Mestre do 
Ar”

(22/02/2024)
Água, Terra, Fogo e Ar. Há 

muito tempo, essas quatro na-
ções viviam em completa har-
monia, mas tudo mudou. Uma 
série live-action baseada na fa-
mosa animação.

“House of Ninjas”
(15/02/2024)

Anos depois de se aposentar 
da incrível vida ninja, uma famí-
lia problemática precisa voltar à 
ativa para combater uma série 
de ameaças.

“Casamento às Cegas”
(temporada 6)
(14/02/2024)

Em Charlotte, este grupo de 
solteiros agita a busca pelo gran-
de amor embarcando em uma 
jornada de romance e auto desco-
berta por quatro semanas.

“Machos Alfa” (temporada 2)
(9/02/2024)

Nada muda do dia para a noi-
te. Por mais que tentem, estes 
quatro amigos acabam causando 
confusões na vida profissional, fa-

miliar e sexual.
“Um Dia” - minissérie

(8/02/2024)
Após passarem a noite de 

formatura juntos, Emma e Dex-
ter seguem caminhos diferentes, 
mas suas vidas continuam interli-
gadas. Baseada no livro de David 
Nicholls.

“Batalha das Solteiras”
(15/02/2024)

Em um universo em que a po-
pulação masculina está cada vez 
mais escassa, uma jovem comum 
participa de uma competição de 
namoro patrocinada pelo governo.

“A Killer Paradox”
(9/02/2024)

Quando uma morte acidental 
leva a outra, um universitário se 
envolve em um jogo de gato e rato 
com um detetive obstinado.

“AlRawabi School
for Girls” (temporada 2)

(15/02/2024)
Na exclusiva Escola para 

Garotas AlRawabi, um novo ano 
significa uma nova turma, novas 
regras e, claro, novas rainhas da 
popularidade.

“Minha Vez de Amar”
(2/02/2024)

A vlogger Chu Ai usa seu ca-
nal para falar abertamente sobre 
sexo. Mas, na vida real, o assunto 
é muito mais difícil de lidar.

“Rojst: Milênio”
(28/02/2024)

Perto do ano 2000, as autori-
dades investigam um assassina-
to, um esqueleto encontrado na 
floresta de Gronty e uma série de 
sequestros terríveis.

Filmes
“Através da Minha Janela 3: 

Olhos nos Olhos”
(23/02/2024)

Mesmo saindo com outras 

pessoas, Raquel e Ares não 
conseguem virar a página. Será 
que eles vão encarar as pres-
sões familiares e ficar juntos no 
capítulo final da trilogia?

“Code 8: Renegados
- Parte II”

(28/02/2024)
Em um mundo em que as 

pessoas com superpoderes vi-
vem vigiadas e oprimidas, um 
ex-criminoso e um traficante se 
unem para salvar uma adoles-
cente das garras de um policial 
corrupto.

Robbie Amell e Stephen 
Amell voltam a trabalhar jun-
tos neste filme dirigido por Jeff 
Chan.

“Jogos de Amor”
(14/02/2024)

Uma jornalista esportiva 
cheia de estratégias de sedução 
acaba se apaixonando por um 
de seus alvos. Será que agora 
ela vai levar o jogo do amor a 
sério?

Gina Rodriguez, Damon Wa-
yans Jr. e Tom Ellis (“Lucifer”) 
estrelam essa comédia românti-
ca dinâmica.

“Agência do Amor”
(14/02/2024)

Um jornalista cético aceita 
participar de uma terapia para 
corações partidos em prol de 
uma reportagem, mas acaba 
abrindo o coração para a tera-
peuta.

“Mea Culpa”
(23/02/2024)

Depois de pegar o caso de 
um artista acusado de assassi-
nato, uma advogada criminalista 
precisa escolher entre a família, 
as obrigações e o desejo.

Estrelado por Kelly Rowland 
e Trevante Rhodes, este sus-
pense romântico e sedutor tem 
roteiro, direção e produção de 

Tyler Perry.
“Me Mate, Querido”

(13/02/2024)
Um casal com um relaciona-

mento complicado acaba tiran-
do a sorte grande quando ga-
nha na loteria. E decidem ficar 
juntos, mas só até que a morte 
os separe.

“Com Amor, Simon”
(15/02/2024)

O adolescente Simon preci-
sa lidar com o desafio de escon-
der sua sexualidade, mas tam-
bém quer descobrir quem é seu 
misterioso pretendente online.

“Holocausto Brasileiro”
(25/02/2024)

A premiada jornalista Danie-
la Arbex revela as atrocidades 
do hospital psiquiátrico Colônia, 
onde mais de 60 mil pessoas 
foram mortas ao longo de déca-
das.

“Luz”
(7/02/2024)

Criada por uma família 
Kaingang após uma tragédia, 
a aventureira Luz embarca em 
uma jornada em busca de suas 
raízes ao lado do amigo vaga-
-lume.

“Orion e o Escuro”
(2/02/2024)

Com uma imaginação fértil, 
um garoto encara seus medos 
em uma jornada inesquecível 
pela noite ao lado do novo ami-
go Escuro, uma criatura gigante 
e sorridente.

Anime
“ONE PIECE: Ilha

das Mulheres”
(1/02/2024)

Depois de voar pelos ares 
com os poderes de Kuma, Luffy 
chega a Amazon Lily, uma ilha 
habitada pelas lutadoras da tri-
bo Kuja

Lista é composta por séries e filmes nacionais e internacionais para todos os gostos e faixas etárias 

Confira os lançamentos de fevereiro da Netflix

Da esquerda para a direita, Kiawentiio como Katara, Gordon Cormier como Aang, e Ian Ousley como Sokka na 1ª temporada de “Avatar: O Último Mestre do Ar”

Robert Falconer/Netflix © 2023



Josi Brecailo completou idade nova 
ontem (25). Felicidades e bençãos. Na 

foto, com o esposo Edmilson

Amanhã (27), quem celebra o aniversário 
é Matheus Kloster. Parabéns. Na foto, 

com a namorada Maria Fernanda

12SEXTA-FEIRA (26)
JANEIRO DE 2024Aniversariantes

Agnaldo Bedim apaga as velinhas no 
domingo (28). Bençãos e conquistas na nova 

fase. Na foto, com a namorada Gabriele

Mande uma felicitação 
para alguém que você ama! 
Entre em contato conosco:

 (42) 98428-1511

Canecas
Camisetas
Cartões de visita
Copos para eventos
Artigos para papelaria 
Comunicação visual
Serviços gráficos

Bonés
Blocos
Pastas
Adesivos
Fachadas
Calendários

Rua Guilherme Coronel de Paula, 876 - CEP: 85301-220

Inovações e Soluções

ARTIGOS DE PAPELARIA (42) 9 9964 - 8708
(42) 9 8413 - 4281

(42) 3635 - 2944





